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第四屆黃大仙區議會轄下食物環境衞生事務委員會  

第十八次會議記錄  

 

 

日期：  二零一四年十月二十八日 (星期二 ) 

時間︰  下午二時三十分  

地點：  九龍黃大仙龍翔道 138 號  

     龍翔辦公大樓 6 樓黃大仙區議會會議室  

 

 

出席者：  

 

主席：  

 

 

何漢文先生 , MH 黃大仙區議會議員  

  

副主席：  

 

 

黃逸旭先生  黃大仙區議會議員  

  

委員：  

 

 

李德康先生 , MH, JP 黃大仙區議會主席  

黃錦超博士 , MH 黃大仙區議會副主席  

何賢輝先生  黃大仙區議會議員  

簡志豪先生 , BBS, MH, JP 黃大仙區議會議員  

郭秀英女士  黃大仙區議會議員  

李達仁先生 , BBS, MH 黃大仙區議會議員  

莫仲輝先生 , MH, JP 黃大仙區議會議員  

莫健榮先生  黃大仙區議會議員  

蘇錫堅先生  黃大仙區議會議員  

譚美普女士  黃大仙區議會議員  

袁國強先生  黃大仙區議會議員  

鄺因華先生  食物環境衞生事務委員會增選委員  

李沛禧先生  食物環境衞生事務委員會增選委員  

白宛蘭女士  食物環境衞生事務委員會增選委員  

  

因事缺席者：  

 

 

陳安泰先生  黃大仙區議會議員  

黎榮浩先生 , MH 黃大仙區議會議員  

莫應帆先生  黃大仙區議會議員  

丁志威先生  黃大仙區議會議員  

黃國恩先生  黃大仙區議會議員  

吳智培先生  食物環境衞生事務委員會增選委員  
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列席者：  

 

吳瑞光先生  高級產業測量師 /觀塘  

(九龍東區地政處 ) 

地政總署  ) 

) 
為議程二  

列席會議  
戴可翹女士  產業測量師 /黃大仙  

(九龍東區地政處 ) 

地政總署  ) 

) 

郭智全先生  工程師 /九龍 4 渠務署  ) 

     

張瑞珍女士  黃大仙區環境衞生總監  食物環境衞生署  

黃瑞瑛女士  衞生總督察  食物環境衞生署  

柯靜茵女士  衞生督察 (防治蟲鼠 ) 食物環境衞生署  

賈景明先生  黃大仙警區社區聯絡主任  香港警務處  

陳啟華先生  高級環境保護主任 (區域東 )2 環境保護署  

盧燕文女士  房屋事務經理 (黃大仙二 ) 房屋署  

霍五妹女士  黃大仙區副康樂事務經理 1 康樂及文化事務署  

鄺偉健先生  高級行政主任 (地區管理 ) 黃大仙民政事務處  

文家欣女士  行政主任 (地區管理 )1 黃大仙民政事務處  

陳凱程女士  行政主任 (地區管理 )2 黃大仙民政事務處  

 

秘書：  

 

徐佳佳女士  行政主任 (區議會 )1 黃大仙民政事務處  

 

 

主席致開會辭  

  

 主席歡迎各與會者出席黃大仙區議會轄下食物環境衞生事務委

員會 (食環會 )第十八次會議。  

 

 

一   通過黃大仙區議會轄下食物環境衞生事務委員會二零一四年九

月二日第十七次會議記錄  

 

2. 秘書處在會前收到以下兩項就食環會二零一四年九月二日第十

七次會議記錄的修改建議：  

 

(i) 機電工程署屋宇設備工程師 /綜合工程 /E3 何志超先生提

出在出席名單上加入他當日代表建築署出席食環會會議

的資料；及  
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(ii) 地政總署九龍東區地政處 (地政處 )提出將「大成街街市火

災後的復修 /維修工程進展」下的會後補充修改為：  

 

「因應有議員於會議中對此個案的關注，食環署已於二

零一四年九月十二日就上述第 18(iv)段有關渠蓋的維修

責任問題通知地政總署跟進。地政處經過調查後，確認

有關沙井蓋位於黃大仙下邨一期之地界範圍內，按照地

契條款，黃大仙下邨一期的業主須負責維修保養。故

此，地政處已於二零一四年十月二十一日發信提醒黃大

仙下邨一期的業主立案法團根據地契的責任維修並要求

有關法團盡快進行維修。」  

 

3. 委員同意上述兩項修改建議，修訂後的會議記錄獲得通過。  

 

 

二   食物環境衞生事務委員會第十七次會議進展報告  

(黃大仙區議會轄下食物環境衞生事務委員會文件第 36/2014 號 ) 

 

有關牛池灣鄉水渠淤塞的事宜  

 

4. 主席歡迎爲此議程出席會議的地政處高級產業測量師 /觀塘吳

瑞光先生、地政處產業測量師 /黃大仙戴可翹女士及渠務署工程師 /九龍 4

郭智全先生。  

 

5. 主席表示由於地政處及渠務署未能確定在牛池灣鄉加設渠蓋的

施工日期，因此請地政處和渠務署的代表再次出席食環會會議匯報跟進

情況。  

 

6. 吳瑞光先生表示地政處於上次會議後曾透過不同方法尋找該私

人地段的業主，最終發現該地段的差餉和地租由一所佛堂繳交，因此地

政處於二零一四年九月二十四日聯同渠務署及黃大仙民政事務處 (民政處 )

的代表與該佛堂的代表會面，會上該佛堂的代表表示認識該私人地段業

主，惟業主已離世。雖然該佛堂並不反對政府於有關土地上加設渠蓋，

但無法出示任何文件證明該佛堂現時擁有該地段的業權。根據地政處取

得的法律意見，地契條款並沒有賦予政府權力在該私人地段上進行工

程，但除地契條款外，政府可循有關法例，例如《土地排水條例》及《公

衆衞生及市政條例》，研究可否基於公衆利益在該土地上進行工程。地

政處已將有關資料轉交渠務署跟進。  
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7. 郭智全先生表示《土地排水條例》只適用於已刊憲的主要水道，

現時所討論的牛池灣村渠道並不適用。渠務署在會議前剛取得的法律意

見指，在普通法的層面上，政府必須慎重考慮引用刻不容緩的危險作為

在私人土地上進行工程的理據，否則有關行為有可能被視為擅闖他人地

方。渠務署會仔細研究該法律意見作出跟進。  

 

8. 委員就此事項表達的意見綜合如下：  

 

(i)  如沒有渠蓋覆蓋該渠口，除了會有垃圾被沖入渠道造成

淤塞外，更有可能會有人因意外踏足該渠口而出現危

險；   

 

(ii)  該渠口附近的水渠當年乃由民政處負責建造，質疑為何

政府當年可在私人土地上建造水渠，現在卻不能在該土

地上加設渠蓋；及  

 

(iii)  此事已於食環會連續討論了三次仍未得到解決，多次出

席會議的公務員在處理此個案的薪酬成本已遠高於建造

渠蓋的費用，質疑政府在涉及公衆利益的問題上為何不

能盡力協調。  

 

9. 民政處高級行政主任 (地區管理 )鄺偉健先生表示，初步資料顯

示民政處當年建造的水渠範圍並未涵蓋現時所討論的渠蓋位置，會後會

再覆查資料，並和渠務署研究在法律層面上，是否還有其他理據可讓政

府於該土地上加設渠蓋。  

 

10. 主席要求地政處、渠務署及民政處繼續研究解決問題的方法。  

 

大成街街市火災後的復修 /維修工程進展  

 

11. 就大成街街市火災後的復修 /維修工程進展，主席表示由於食

物環境衞生署 (食環署 )指已於二零一四年九月十二日將大成街街市近黃

大仙下邨 (一 )出口位置有一個破爛的渠蓋待修復的事宜轉交地政總署跟

進，因此秘書處邀請地政處的代表出席食環會會議匯報跟進情況。  

 

12. 戴可翹女士表示地政處經過調查後，確認有關沙井蓋位於黃大

仙下邨一期之地界範圍內，按照地契條款，黃大仙下邨一期的業主須負

責維修保養。故此，地政處已於二零一四年十月二十一日發信提醒黃大

仙下邨一期的業主立案法團，須根據地契條款負責維修，並要求有關法

團盡快採取行動維修沙井蓋。  
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13. 郭秀英議員指出當年興建啟德花園時，香港房屋協會與香港房

屋委員會曾協議該路段的清潔及維修交由香港房屋協會負責，自啟德花

園業主立案法團接受管理屋苑後，一直負責在該路段進行清潔，但卻不

願負責維修，因此詢問政府可否要求啟德花園業主立案法團跟進。  

 

14. 戴可翹女士回應指地政處是根據地契執行職務，地政處已覆核

有關地契，確認有關沙井蓋位於黃大仙下邨一期之地界範圍內，根據地

契條款，黃大仙下邨一期的業主須負責維修保養，而有關香港房屋協會

與香港房屋委員會之協議則屬私人協議。  

 

15. 吳瑞光先生補充指地政處只能根據地契條款執行職務，如有關

協議屬私人協議，應由協議雙方商討如何執行。  

 

16. 主席總結，地政處已明確指出有關位置屬黃大仙下邨一期之地

界範圍，如郭秀英議員認為尚有資料未明確需要繼續跟進，可於下次會

議提交文件再作討論。  

 

 

三 (i) 黃大仙區各分區委員會會議所討論的食物環境衞生事宜  

(黃大仙區議會轄下食物環境衞生事務委員會文件第 37/2014 號 ) 

 

17. 委員備悉文件。  

 

 

三 (ii) 街道管理進展報告  

(黃大仙區議會轄下食物環境衞生事務委員會文件第 38/2014 號 ) 

 

18. 委員備悉文件。  

 

 

四   其他事項  

 

有關香港確診本地感染的登革熱個案  

 

19. 袁國強議員表示二零一四年十月二十五日香港確診本年首宗本

地感染的登革熱個案，詢問食環署會否加強滅蚊。  

 

20. 食環署衞生督察 (防治蟲鼠 )柯靜茵女士表示自二零一四年九月

初黃大仙區出現外地傳入的登革熱個案後食環署已加強滅蚊，署方會繼

續保持警惕，因應情況進行滅蚊工作。  
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有關新蒲崗六合街的街道管理事宜  

 

21. 李達仁議員表示新蒲崗六合街一帶的街道經常有垃圾堆積。  

 

22. 委員指出有關議題已於上次會議討論，由於有曾入住六合街的

酒店的英國遊客將此情況上載到英國網站，影響香港形象，建議食環署

除每日清理該等垃圾外，亦應帶備相機進行突擊檢查，即場拍下證據並

對棄置垃圾的人士提出檢控，加強阻嚇以徹底解決問題。委員同時詢問

香港警務處可否對在馬路上放置卡板等雜物以霸佔車位用作卸貨的人士

提出檢控。  

 

23. 香港警務處黃大仙警區社區聯絡主任賈景明先生表示，如情況

嚴重警方會即時採取行動，但一般情況下會交由食環署跟進。  

 

24. 食環署黃大仙區環境衞生總監張瑞珍女士表示會於會後向李達

仁議員索取進一步資料並作出跟進。  

 

 

五   下次會議日期  

 

25. 食環會第十九次會議定於二零一四年十二月十六日 (星期二 )下

午二時三十分舉行。  
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